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. م قتل الحيات والأفاع244237 ‐ ح

السؤال

نحن نعيش ف منطقة منعزلة جدًا، ويتردد عليها كثير من الأفاع الخطيرة والسامة ، ونحن عائلة تتون من 14 فردا ؛ 8

، كل مرة تحيط بنا الأفاع ا ما اتصلنا بوحدات إنقاذ الحياة البرية فسلامتهم ، وكثير عل بالغين ، و6 أطفال، وأخش

ولنهم لا يأتون إلا إذا كانت الأفاع ف المنزل ، ويرفضون المجء إذا كانت الأفاع بالخارج أو ف المناطق المفتوحة .

: كالتال وأسئلت

هل يمنن قتل هذه الافاع بدافع سلامة أفراد العائلة فحسب ؟ وأعلم أن الجن تظهر عل هيئة أفاع ، فما حم قتلهم؟ هل

صحيح أن قتل الجن المتمثلين ف هيئة أفاع يجلب سوء الحظ ؟ أرجو ملاحظة أننا أنفقنا المال من أجل تنظيف وتمهيد

الأراض المجاورة الشاغرة ، ورششناها بمواد كيميائية لإبعاد الأفاع والقوارض ، ولن ذلك لم يجدي نفعا .

الإجابة المفصلة

الحمد له.

أمر الرسول صل اله عليه وسلم بقتل الحيات ، وهذا عام ف جميع الحيات ، وف أي مان . إلا أن الحية إذا كانت داخل

البيت فإنها لا تقتل حت تنذر ثلاثا ، وذلك لاحتمال أن تون من الجن ، فإن ظهرت بعد ذلك قتلت .

فعن ابن عمر رض اله عنْهما : " انَّه سمع النَّبِ صلَّ اله علَيه وسلَّم يخْطُب علَ الْمنْبرِ يقُول : (اقْتُلُوا الْحياتِ) .

قَال عبدُ اله بن عمر: فَلَبِثْت  اتْركُ حيةً اراها ا قَتَلْتُها " رواه البخاري (3299) ، ومسلم (3233) .

نهرثَا خَاف نفَم ، نلَّهاتِ كياقْتُلُوا الْح ) :لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر قَال :ودٍ، قَالعسم ناب نوروى أبو داود (5249) ع

فَلَيس منّ ) وصححه الألبان ف " صحيح أب داود " .

وروى مسلم (2233) عن نَافع ، قَال : " كانَ عبدُ اله بن عمر يوما عنْدَ هدْم لَه، فَراى وبِيص جانٍّ ، فَقَال: اتَّبِعوا هذَا الْجانَّ

وتِ ، ايالْب ونُ فَت الْجِنَّانِ الَّت قَتْل نع نَه لَّمسو هلَيع هال َّلص هال ولسر تعمس ّنا :ارِينْصةَ اابو لُببا قَال ، فَاقْتُلُوه

." اءسّطُونِ النب ا فانِ معتَتَبيو ،رصفَانِ الْبخْطا اللَّذَانِ يمنَّهفَا ،نتَيذَا الطُّفْيو تَربا

وروى مسلم (2236) عن أب السائبِ، قَال: " دخَلْنَا علَ ابِ سعيدٍ الْخُدْرِيِ، فَبينَما نَحن جلُوس اذْ سمعنَا تَحت سرِيرِه حركةً ،

فَنَظَرنَا فَاذَا حيةٌ ، وساق الْحدِيث ، وفيه: فَقَال رسول اله صلَّ اله علَيه وسلَّم: ( انَّ لهذِه الْبيوتِ عوامر، فَاذَا رايتُم شَيىا منْها

. (رافك نَّهفَا ، فَاقْتُلُوه او ،بنْ ذَهثًا، فَاََا ثهلَيوا عِجرفَح

قال ابن عبد البر رحمه اله :
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" قَال قَوم : يلْزم انْ تُوذَنَ الْحيات و تُنَاشَدْنَ و يحرج علَيهِن ا بِالْمدِينَة خَاصةً.

هال شَاء نم ملسنْ ياا، ورِهغَيو دِينَةبِالْم ننْ يا زائجا ، واتِ جِنيالْح ننَّ م ،اءوكَ سذَل ا فهرغَيدِينَةُ وونَ: الْمآخَر قَالو

منْهن،َ قَال مالكٌ: احب الَ انْ تُنْذَر عوامر الْبيوتِ بِالْمدِينَة وغَيرِها ثََثَةَ ايام ، و تُنْذَرنَّ ف الصحارِي.

قَال ابن عبد البر:

اولَ انْ تُنْذَر عوامر الْبيوتِ كلّها كما قَال مالكٌ . وانْذَار انْ يقُول الَّذِي يرى الْحيةَ ف بيته: احرِج علَيكِ ايتُها الْحيةُ أن تظهر

لَنَا او تُوذِينَا " انته من " التمهيد " (16/ 263) .

وقال ابن عبد البر رحمه اله :

" اجمع الْعلَماء علَ جوازِ قَتْل حياتِ الصحارِي ، صغَارا كن او كبارا، اي نَوع كانَ الْحيات " انته من " التمهيد " (16/ 28)

.

فلا حرج عليم ف قتل الحيات الت تون خارج البيت ، أما ما يوجد داخل البيت فلا تقتل حت تنذر ثلاثا .

وأما القول بأن قتل الجن الذين يظهرون ف صورة الحيات والأفاع يجلب سوء الحظ: فقول باطل لا أصل له .

وينظر جواب السؤال رقم : (132566) .

واله تعال أعلم .
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